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Ligue de Bretagne de Natation 
Comité Directeur 

Samedi 14 septembre 2024 
de 9h30 à 13h00 

Présentiel - Ploufragan 

Présents : Jean-Yves Abgrall, Brigitte Bonneau, Marie-Christine Bourse, Yann Collay, Mathieu 
Colin, Bénédicte Compois, Nicolas Foll, Chantal Guégan, Rozenn Guégan, Marie Hancock, David 
Kerbart,  Chirstine Le Pourcelet-Talvard, Marc Vellen. 

Assistent :  Sandy Vignette, 
Séverine Rosset, Claudia Le Bian,  

Excusés : Delphine Goltais, Jean Pierre Gourmelon, Olivier Julienne, Vincent Kerrec,  
Alice Guéguin, Mathieu Guérin, Benjamin Sorgues, Mélanie Rouxel 

Absent : Benoit Bideau,  Annaik Desanneaux,  Nolwenn Gilbert, Philippe Le Ny, 
 
Paulo Pereira Neto, 

Intervention de la Présidente pour un mot de soutien à la famille de Philippe Dornic décédé 
brutalement la semaine dernière. 

1. Retour sur l'actualité estivale et olympique 
Ce fut un bel été pour la natation bretonne avec de très bons résultats et une belle densité de 
bretons aux différents championnats de France en natation Course, Natation Artistique et Eau 
Libre. 

Saint Brieuc s'est distingué en Natation Artistique avec une participation dans les différentes 
championnats de France. 
Il y a eu 3 médailles aux Championnats de France Elite et des bretons qualifiés dans pratiquement 
toutes les équipes de France de la Comen aux JO. 
Médaille Alwena Gautier (St Brieuc) à la Comen 
Qualification de Yann Le Goff issu du club de Quimper, passé par le Pôle de Brest puis nageur du 
club de Rennes ainsi que Wissam Amazig Yebba venu à Rennes finir sa préparation aux JO. 
Félicitations pour leur très belle performance en finale du relais 4x200 NL 
Il y a eu également 2 nageuses qualifiées en para natation avec le superbe titre d'Emeline qui a fait 
rayonner la Bretagne 
Félicitations à tous les bénévoles bretons qui ont participé aux JO. 
Il faut maintenant maintenir cet élan. 

Marc en profite pour remercier le jury de tête entièrement féminin des Championnats de Bretagne à 
Brest 

2. Organisation des élections régionales 
Tour de table des élus présents pour faire un bilan de mandat et évoquer les intentions pour les 4 
prochaines années. 

En conclusion des échanges, Bénédicte revient sur le plaisir partagé, et l'atteinte des objectifs fixés  
car tout le monde a cru au Projet de Développement. 

Actuellement, en dehors des personnes souhaitant poursuivre leur engagement, quelques 
personnes sont intéressées pour intégrer l'équipe. 
Il faut identifier  de nouveaux objectifs pour le projet de la Ligue qui est à travailler avec les clubs. 

Bénédicte annonce que Gilles Sezionale briguera un 3ème mandat fédéral et qu'elle intégrera sa 
liste. 



Point sur l'organisation des AG départementales 

L'AGE est prévue le 09 novembre à Guingamp 
Comme en 2020, ce sera un vote électronique pour faciliter la démarche. 
Il est proposé d'organiser un vote en distanciel pour les élus du CODIR, puis, le 09 novembre une 
élection de la présidence en présentiel. 
Nous avons sollicité la Société Gedivote qui a assuré les élections en 2020 et pour l'AG FFN 

Calendrier des opérations : 
L'appel à candidatures sera adressé aux clubs dès le début de semaine prochaine avec les 
modalités de vote. Il y a 24 postes à pourvoir (12 femmes et 12 hommes) 
Il faut recenser les coordonnées précises des Présidents de clubs (adresse mail qui permettra de 
recevoir l'identifiant de vote et le numéro de portable pour recevoir le code par SMS). 
Pour l'AG en présentiel le 09 novembre, si le Président ne peut y assister et donne un pouvoir pour 
voter lors de l'AG il faudra que la ligue reçoive le pouvoir avec les mêmes renseignements 
Les membres de la CSOE sont  Jean-Yves Abgrall, Arlette Abt et Claudia Le Bian 
Ils devront valider les candidatures (contrôle d'honorabilité), tirer au sort la lettre qui détermine le 
début de la liste des candidats la liste des votants et vérifier les procédures mises en place par la 
Société Gedivote. 

Période de vote en ligne  avec organisation d'un 2ème tour potentiel à programmer. 

Le 09 novembre, réunion des nouveaux élus du Codir le matin pour désigner président et délégués  

L'après midi, AG Elective avec vote électronique pour l'élection de la Présidence. 
L'ordre du jour sera affiné avec différents points envisagés : remise des récompenses FFN 2024, 
temps de présentation des résultats sportifs de l'année, célébration des athlètes olympiques et un 
temps d'échange sur projet de développement 2025 2030 

Actuellement, il n'y a pas de membres d'honneur. C'est le Codir (Article 7-1 des statuts) qui peut en 
décerner aux personnes qui ont rendu des services signalés à la Ligue. 
Proposition que Jean-Yves qui a développé l'Eau Libre dans la région et au niveau national soit fait 
membre d'honneur lors du prochain mandat. 

3.  Bilan des licences 2024 
Au 31/08/2024, la Ligue comptait 11 941 licences sans compter celles d'Eau Libre Promotionnelle.  
Cette année, il y a eu la fermeture du club de Dinard et celle de la piscine de Pleneuf Val André. 
Cela montre que l'objectif de 12 000 licences était réaliste par rapport aux possibilités d'accueil 
dans nos piscines. 
C'est un point de vigilance par rapport aux équipements vieillissants et les travaux en cours ou 
prévus. 
Pourtant, augmenter le nombre de licenciés donne de la force pour les discussions avec les  
institutions. 
Actuellement, l'effet JO est limité par rapport à l'école de natation, les clubs ont plus des demandes 
pour les ados et les maîtres 
Il y a toujours un défaut d'apprentissage lié au COVID 

4. Premiers éléments de bilan des activités estivales : Pontivy et bassins mobiles 
- Pontivy – La plage 
Problème de démarrage aux vacances de printemps par rapport à la température de l'eau 
insuffisante. 
Il y a une vrai demande pour ces vacances mais c'est tôt dans la saison. 
Bonne fréquentation cet été ce qui démontre que c'est un outil qui peut fonctionner très 
correctement. Quelques soucis de respect de la Convention. 

- Bassin mobiles 
Augustin Damay, gérait le BM de Carnac et coordonnait les autres. 
Cette année, ils ont été couverts ce qui facilite la gestion des fluides (moins d'évaporation, donc 
moins de difficultés techniques) et la fréquentation (bonne à Carnac, plus faible à Brignogan). 



Cet été, nous avions de bons éducateurs, un public présent, une météo plus favorable et une 
couverture facilitatrice. 
Fin de convention pour Brignogan et Carnac. Bénédicte rencontrera les collectivités pour envisager 
l'avenir par rapport aux bilans chiffrés et problématiques RH. 
Par exemple, la collectivité de Brignogan est super contente pour le territoire mais la rentabilité est 
insuffisante pour la Ligue. 

Le BM implanté à Inzinzac était géré par la base nautique avec un très bon partenariat avec la 
SELLOR et Claire Bourse comme animatrice. 

Il y a eu, comme chaque année, des problèmes RH pendant l'été, avec un management très lourd 
pour Alice, que nous remercions, et l'impossibilité d'avoir un référent par site. 
Actuellement, avec l'ERFAN, mise en place de contrat de ligue pour des apprentis qui s'engagent à 
faire la saison. 
Il y a toujours besoin d'un référent technique à la Ligue mais la recherche est infructueuse. 
L'action BM est chronophage pour les bénévoles et les salariés de la Ligue. 

Difficultés avec la DRAJES qui nous a attribué seulement 5 000 € pour JAN contre 30 000€ l'an 
dernier. La FFSS et la structure mise en place par Laurent Guivarc'h ont récupéré une grande part 
des subventions. Par contre, les clubs qui font beaucoup de stages n'ont pas été pénalisés ce qui 
est bien. 
Il manque un vrai partenariat avec la DRAJES. 

5. Suivi Aulné'O 
Fin convention en janvier 2025 et une rencontre technique avec la collectivité a été organisée le 28 
mai, avec le soutien des équipes de la FFN. 
La collectivité ne peut pas renouveler de convention qui risque d'être recalée. 
La Ligue pourrait aller sur le marché de l'Economie Sociale et solidaire mais ne continuera pas si le 
budget reste déficitaire pour elle. Il faut un contrat gagnant / gagnant. 
Si la collectivité passe un marché de DSP, elle doit équilibrer les comptes. Donc, si la Ligue 
poursuit sa gestion, il y a besoin d'un équilibre financier. 
L'expérience montre que le projet est pertinent, car, la piscine a trouvé son public. 

Nicolas : précise qu'une DSP ne viendra pas à Châteauneuf sans garantie financière. 
Signer une convention est une risque juridique pour la collectivité qui peut vouloir l'assurer. 
Il faudrait être pilote de toute la RH pour pouvoir gérer les plannings de tous de manière équitable 

En conclusion, la ligue ne prendra plus de risques financiers. Elle est déficitaire par rapport aux 
actions et il y a une baisse de trésorerie l'été avec toutes les embauches générées. 

Au niveau RH, Mélanie poursuit son contrat d'apprentissage. 
Inès Delacroix est en année de cesure, elle doit trouver une formation qui convient à son double 
projet. La Ligue pourrait lui proposer une mission de service civique. 
Nouveau contrat d'apprentissage sur Aulné'O. 

Discussion sur le niveau de qualification des BNSSA et BP formés, les jurys d'examen : on tire le 
niveau vers le bas ... 
Il faut que la Ligue forme les entraîneurs si on veut avoir des tuteurs et formateurs compétents 

6. Actions sportives 2024 et suivi des structures 
- Natation Course 
Présentation du calendrier (qui sera en ligne sur le site de la Ligue) 
Les demandes de bassin ont été effectuées mais sont pour la plupart sans réponse actuellement. 
Cette année, il a été décidé d'ajouter une journée yaouank le 25 mai 2025. 

Au niveau de l'INRO, une équipe Technique est mise en place (Maxime Van , Guillaume Pierret et 
Steven Deyres)  
Il est prévu d'alléger le calendrier en mars et mai par rapport aux finalités nationales. 



Un changement , organisation de la Web Confrontation sur 2 jours avec ensuite une journée pour 
la Coupe de l'Ouest des Départements. 

Actions prévues : 
Stage Yaouank à Redon à la Toussaint 
Meeting Angers 14 et 15 octobre pour les nageurs qualifiés aux Championnats de France Juniors 
Action pour les nageurs Elite à prévoir 
Déplacements mutualisés pour les Championnats de France 
ETR début octobre pour finaliser les programmes 

- Eau Libre 
La saison n'est pas terminée avec une dernière étape à St Malo 
La COupe de Bretagne compte 14 étapes cette année suite à l'annulation d'Insinzac, le forfait de 
Vitré et l'annulation d'une journée à Redon 
Cet été, il y a eu moins de participants avec une météo défavorable 
Satisfaction pour l'étape de Brignogan. Installation la veille avec Philippe Dornic et un membre du 
club de voile qui a permis bon timing 
Merci aux personnes qui se sont investis  
44 officiels ont œuvré mais seulement 20 plus de 2 fois. Hervé Bervet a été présent sur toutes les 
étapes. Philippe a également participé à toutes les étapes sauf Pontivy 
A noter, la présence de Karine Jean qui arrive dans la région (JA NC et EL) 
Observations de nombreux maîtres par rapport aux 2 catégories prévues. Il faudra peut-être 
envisager de créer une catégorie supplémentaire. 

La ligue a remporté la moitié des titres aux Championnats de France avec Marie Boulant, Julien 
Pichot et Salomé Morel. 
Inès Delacrois a remporté l'épreuve du Lac St Jean et est première à la Coupe d'Europe 
actuellement 
Finale Coupe De France à Brive où la Bretagne représente 15% des qualifiés pour 3% des licences 

- Natation Artistique 
Cette année, il y a 9 nageuse 2010/2012 au CAF qui a bien redémarré. 
Sélection prévue le 5 et 6 avril pour entrer au CAF 
Le calendrier est en place, les demandes de piscines sont en cours 
Organisation des Championnats de France de Nationale 2 Jeunes à St Brieuc les 26 et 27 avril 
Discussion autour de la formation des jurys : 
Cela représente un gros investissement pour gérer les compétitions au niveau informatique et le 
coût de la formation en NA est supportée par les clubs. Souvent ce sont les salariés qui suivent ces 
formations pour assurer la pérennité des juges vu la durée des formations 

Présentation de l'action swimm artistic show prévue dans le programme fédéral 
C'est une manifestation attractive sans jugement ou pré requis qui permettrait une animation 
régionale et développerait la pratique loisirs 

Objectif cette année : définir les besoins de gestion de la discipline pour assurer la pérennité de la 
discipline. 

Point info sur le CAF : Morgane qui encadre le CAF est salariée du CNSB. Difficultés financières du 
club, rencontré à plusieurs reprises par Bénédicte, pour assurer la pérennité du CAF. Actions mises 
en place par le club pour développer le nombre d'adhérents. 
Aide CAF à réévaluer dans prochain budget 

- Water-Polo 
Relance championnat de Bretagne avec 6 équipes (Rennes, Fougères, Branchy's Quimperlé, 
Armoricaine de Brest et 2 équipes de Concarneau) cette année 
Premier match le 28 septembre 
Coupe de Bretagne 21 juin 2025. 
Rennes poursuit en Nationale 3 et plusieurs équipes jeunes jouent avec la Normandie. Avoir des 
équipes Jeunes est un objectif pour les autres clubs 



Pour permettre le développement des disciplines autres que la Natation Course, les budgets sont 
pris sur les finances de la ligue . 

7. Actions de formation  
Difficultés avec la formation et les agréments des diplômes.  
Modification MSN, BF et nouveau BP,  ce qui aura un impact économique pour la ligue qui avait fait 
le choix d'être partenaire pour les BP.  
Quelle attitude avoir maintenant pour la Ligue qui doit peut-être proposer le BP et le DE chaque 
année. 

Stage Yaouanck à Redon en cours de finalisation au niveau des formateurs 
FC au printemps à l'INSEP (01 ou 08) 
Colloque national pour la Natation Artistique à l'INSEP, avec le stage de portée plutôt à la 
Ttoussaint 2025. 

8. Question diverses 

La Ligue a reçu un courrier pour l'inscription sur la liste FFN 22 des Officiels en Natation Course. 
Actuellement Jérôme Massé, Nathalie Paolin et Marc Vellen sont sur liste la liste FFN 20 
Philippe Dornic était sur la liste FFN 21 avec Yann Collay  et Catherine Delanoé 
Marc contacte les personnes pour connaître leur intention de poursuivre ou non leur engagement. 
Pour rappel, être inscrit sur les listes FFN signifie participer aux Championnats de France en 
immersion et ensuite relayer les connaissances que cela apporte lors des actions de formation 
dans les départements. 

La Secrétaire Générale La Présidente 

Brigitte Bonneau Bénédicte Compois
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